



Saint Martin

Né en Hongrie en 316. Son père est officier dans l'armée romaine, et il le pousse à embrasser la carrière militaire. Les voila partis en campagne en Italie, près de Pavie, et c'est là que Martin découvre le Christianisme. Après l'Italie campagne en Gaule et c'est durant l'hiver 337 à Amiens qu'il donne la moitié de son manteau à un pauvre, symbole de partage et le glaive qui a servi à couper le vêtement est lui-même un symbole de justice.

Le Christ lui serait apparu la nuit suivante vêtu du manteau.

Rapidement, il prend conscience que l'armée n'est pas faite pour lui et il devient moine en 361 à Ligugé près de Poitiers. Il s'occupe des pauvres et des malades et acquiert rapidement la réputation de faiseur de miracles de sorte qu'un jour on l'appelle à Tours pour une femme gravement malade. Au moment où il pénètre dans l'église, il est proclamé Evêque par acclamation pour succéder à l'Evêque du lieu qui vient de décéder. Il meurt le 8 novembre 397, mis au Tombeau le 11 novembre qui deviendra le jour de sa fête.

Saint Rémi

Né en Picardie en 437, il est nommé Evêque de Reims à l'âge de 22 ans. Ami de Clotilde, de famille très catholique, celle-ci lui demande de l'aider à convertir Clovis : son mari.

Clovis devient roi en 481 au décès de son père et Rémi lui écrit pour le féliciter d'être le roi de la « Gaule Belgique » (Tournai) et il l'exorte au bien « Portez secours aux affligés, protégez les veuves et nourrissez les orphelins et que vos richesses servent à racheter les esclaves. Que dans votre palais nul ne se sente étranger, plaisantez avec les jeunes et délibérez avec les vieillards ».

Clovis n'a qu'une seule idée en tête : unifier toutes les tribus gauloises sous sa bannière. Qui dit unifier dit batailles, souvenez-vous de Soissons et le fameux épisode du vase, puis victoire de Tolbiac contre les alamans en 496. De tout temps on a cru que le baptême de Clovis par Saint Rémi avait eu lieu à Noël 496 car Clovis avait reconnu la main de Dieu dans sa victoire.

Or, récemment les historiens ont découvert des documents mentionnant que l'Evêque de Trèves s'est rendu en pèlerinage fin 498, début 499 sur le tombeau de Saint Martin. A cette occasion il rencontre Clovis, venu lui aussi en pèlerinage, et nous dit l'Evêque de Trèves, que c'est à cette occasion que Clovis, touché par la grâce, a déclaré publiquement son intention de vouloir être baptisé ; désormais le baptême est daté de Noël 499.

Parlons travaux :

En 1989 Mr DUCARNE est élu maire. Sa vision sur le long terme est très claire : faire de Bousies un des plus beaux villages de l'avesnois, et l'église faisant partie intégrale de notre patrimoine, sa mise en valeur sera une des préoccupations des élus, car à cette date notre église est une dame âgée, bien fatiguée.

- D'abord aménagement du pourtour : il a fallu supprimer les hangars en tôle qui s'appuyaient sur les murs de l'église et servaient à remiser le tracteur et les outils communaux.
- Puis mise en valeur de la façade en déplaçant le monument aux morts qui masquait le portail et la façade.
- Installation du chauffage, les frais annuels de chauffage ayant toujours été pris en charge par la commune.
- 1998 : 4 cloches supplémentaires.
- 2010 : installation d'un carillon « qui n'a rien à envier à celui de Cambrai ! ».
- Vient ensuite la réfection du cœur : les boiseries pourries ont été remplacées par un habillage de briques et pierres.
- Puis sablage et jointoiement des murs extérieurs.
- Remise en état de l'électricité, lampes leds.
- Peinture complète de l'intérieur.
- Enfin le plus gros travail fut celui de la façade où de nombreuses pierres ont dû être remplacées, à cette occasion les deux niches qui nous occupent aujourd'hui parurent encore plus vides, et deux fers scellés dans la

maçonnerie semblaient attendre quelque chose : les statues bien sûr !

- Il faut préciser que pour la majeure partie des travaux nous avons fait appel à des organismes sociaux de réinsertion de travailleurs en difficulté.

Pour réaliser notre projet, il a fallu :

- **De l'argent** : c'est 800 000 € que la commune a investi dans la restauration de l'église, je précise le Conseil Municipal a toujours voté les budgets travaux à l'unanimité.
- **Des idées** : je signalerai que Clovis n'avait qu'une idée en tête mais notre maire lui à une tête pleine d'idées : quand la façade a été terminée les idées ont fusé : « nous allons mettre Saint Rémi et Saint Martin dans les niches » ... et demander à Eloi Delebeque de les sculpter.... Puis nous demanderons à l'archevêque de venir les bénir.... Merci Mr Le Maire !
- **De la générosité** : Merci aux bénévoles et merci à Mr DUCARNE d'avoir offert les deux blocs de pierre pour fabriquer les statues et offre le voyage de Lourdes qui va être tiré au sort.
- Enfin personnellement je m'adresse à l'ami : « André je te remercie pour une idée que tu n'as pas eu : Dieu merci tu n'as pas eu l'idée de sculpter les statues toi-même ! ».